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关于市十七届人大一次会议代表建议、

批评、意见办理情况的汇报
溧阳市人民政府办公室

各位代表：

根据会议安排，现将市十七届人大一次会议代表建议、

批评、意见办理情况汇报如下：

一、基本情况

市十七届人大一次会议以来，市人大代表围绕人民群

众关心的热点、难点问题和全市改革发展中的重点，共提出

各类建议、批评、意见１９５件。２０２２年的人大代表建议主

要有三个特点：一是紧扣发展大局，数量和质量均不断提

升。全市人大代表共提出议案、建议、批评、意见１９５件，

数量相比２０２１年呈现大幅提升，内容紧扣全市发展大局，

所提建议更加丰富，措施更加具体，针对性也更强。二是城

建交通、科教文卫类仍是关注的热点，但侧重点有所变化。

今年城建交通类建议依旧比较多，侧重于相关配套设施的完

善，反映出随着近年来市委、市政府在城建交通方面的大力

投入，全市基础设施建设得到有效提升，广大群众更加注重

从细微处感受生活的品质。科教文卫类中教育类建议和医疗

卫生类建议占比较大，这两类建议均关注到基层，反映出随
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着我市教育医疗水平的持续提升，全社会更加注重优质教育

医疗资源的均衡布局。三是社会治理、民生保障类建议占比

显著提升。今年人大代表建议最显著的特点就是社会治理

类、民生保障类建议明显增多，占今年总件数的２６％。社

会治理类主要集中在网上订餐、代驾、快递物流的监管治理

等方面，反映出近年来随着我市经济社会的发展，新兴行业

不断壮大，相关问题随之浮现，需要政府进一步加强引导和

监管；民生保障类建议主要关注就业、养老、托育、用水用

气等方面，反映出随着生活水平的不断提高，广大群众追求

更加完善的社会服务保障体系，让生活更有获得感、幸福感。

二、１９５件建议、批评、意见的办理情况

一年来，在市人大常委会的监督指导下，市政府及各

承办单位不断创新办理思路，努力提高办理水平。截至目

前，１９５件建议均在规定期限内予以办理，办结率１００％，

满意率和基本满意率１００％，具体情况如下：

（一）已经解决或基本解决的５５件，占办理总数的

２８．２％。这部分建议不仅反映了基层实际和群众诉求，同

时具有较强的针对性和可行性，对政府科学决策起到了积极

促进作用。对于这部分建议，各承办单位认真研究，抓紧落

实。例如：针对赵娟代表提出的 《关于基层卫生改革工作

的建议》，市卫健局深入开展调研，稳步推进乡镇卫生院管

理及运行体制改革，明确绩效考核、运行补助、公卫服务等
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重点改革方案，优化乡镇卫生院绩效考核办法，制定

《２０２２年度溧阳市基本公共卫生服务项目工作绩效考核方

案》《卫生健康人才队伍建设三年专项行动方案》，财政补

偿机制改为 “一年一核，动态调整”模式。将戴埠、南渡、

社渚、竹箦、上兴、溧城等６家卫生院定为农村区域性医疗

卫生中心，其他卫生院定为一般乡镇卫生院，有效提升了乡

镇卫生院医疗服务能力和健康运行活力。针对周冬英代表提

出的 《关于教育系统高层次人才引进的建议》，市教育局从

优化人才引育政策、拓宽人才招引渠道、加大人才培养力度

等多方面强化高层次人才队伍建设。严格落实 《溧阳市高

层次教育人才引进、培养奖励办法》，对不同层次人才分类

设置奖励，近两年引进高层次教育人才３名；积极实施 “优

才计划”，２０２２年招聘 “双一流”高校师范毕业生２７名，

不断满足普通高中紧缺学科对高层次教育人才的现实需求。

建好用好名师成长营、骨干教师培育站等平台，强化名师培

育，今年普高阶段新增江苏省教学名师１名、常州市级 “名

班主任”１名、骨干教师和学科带头人８名。

（二）正在解决或列入计划逐步解决的１３２件，占办理

总数的６７．７％。这部分建议涉及面较广、综合性较强，所

提问题较为复杂，短期内解决有一定难度。对于这部分建

议，各承办单位从自身职能出发，认真制定计划，明确工作

措施，积极创造条件逐步解决。例如：针对沈霞代表提出的

—３—



《关于加快老小区加装电梯进程的建议》，今年３月，市政府
重新修订出台了 《溧阳市既有住宅加装电梯实施方案》，成

立了既有住宅加装电梯工作小组，由市住建局牵头，会同相

关责任部门联动推进全市既有住宅加装电梯工作，及时关注

工作中的难点，认真解决群众利益的疼点，不断优化流程的

堵点，目前已完成加装并投入使用４部、进场施工２５部，
加装电梯进程已驶入 “快车道”，正不断为提升美丽宜居品

质新面貌添砖加瓦。针对陈蕾代表提出的 《关于推动我市

人才公寓建设的建议》，全市围绕产业布局，根据人才不同

层次、不同类别，实行 “盘活激活、自建新建、租赁租用”

的多元模式，加速打造 “智·溧”人才公寓系列品牌。立

足高端，重点建设智溧国际人才社区、长三角科学家之家等

高品质人才公寓；服务重大项目招引，加大创智园北区二

期、经开区职工公寓等蓝领公寓供给。今年以来，新开工人

才公寓４２９９套３４万平米，预计至 “十四五”期末将新建

投入使用人才公寓１．３５万套以上。
（三）因条件限制或与现行政策不符，暂时解决不了

的，以及所提问题需要向上级反映或留作参考建议的８件，
占办理总数的４．１％。例如：有代表提出的 “关于外来务工

人员个人所得税返还奖励的建议”“关于在乡镇全面设立建

设银行人工柜台网点的建议”等建议。针对此类建议，承

办单位作了认真研究并向代表如实说明了情况，得到了代表

的理解。
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三、主要做法

在具体办理工作中，交办单位和承办单位思想重视，

措施有力，注重实效，主要做法有：

（一）及时安排部署，压实办理责任。２０２２年 两会一结

束，市政府办公室对所有建议及时进行梳理分类，征求部门

意见，修改完善交办意见，确保任务分解更加准确合理。

同时，组织召开全市人大代表建议交办工作会议，并印发

了 《关于切实做好２０２２年人大代表建议和政协委员提案办

理工作的通知》，明确目标任务，规范办理程序，严格时限

要求，确保办理工作有章可循。

（二）坚持领导督办，做好示范引领。２０２２年继续实

施市政府领导挂钩督办制度，印发了 《市政府办公室关于

做好２０２２年市政府领导重点督办建议提案的通知》，由市

长、副市长分别挂钩督办１件重点代表建议，指导和帮助解

决重大疑难问题。在建议办理过程中，市政府主要领导亲自

过问，多次关心办理进展情况。通过市领导重点督办的方

式，起到了很好的带头示范作用，同时推动了各承办单位严

格落实 “主要领导亲自抓、分管领导具体抓”的工作职责，

主动制定切实可行的方案，确保办理工作顺利开展。

（三）聚焦重点内容，提升办理实效。各承办单位紧扣

代表反映强烈的热点、重点、难点问题，坚持将答复内容与

建议所提意见对照，看答复是否 “对题”，措施是否 “对
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症”；将答复内容与相关法律法规和政策对照，看答复是否

妥当；将要解决的问题与客观条件对照，看是否符合现实情

况。同时，加大 “开门办理”力度，通过电话征询、上门

面询、召开座谈会等多种方式，与人大代表进行充分沟通协

商，积极取得代表的理解和支持。

（四）强化跟踪督查，提高办理效率。市政府办公室与

市人大人事代表工委密切配合，定期交流情况，协同采取措

施，以定期与不定期、电话问询与专项检查等方式，切实抓

好建议的交办、催办、督办、反馈等关键环节，共下发督办通

知６次、电话催办６０余次，切实推动代表建议办理的落实。

各位代表，２０２２年人大代表建议办理工作虽然已经完

成，但是，我们也清醒地认识到，提案办理工作仍存在一些

薄弱环节，与代表的期望和要求还有差距。在今后工作中，

我们将把人大代表建议、批评、意见办理工作作为一项重要

的政治责任，摆在更加突出的位置。在市人大及其常委会的

监督指导下，在各位代表的关心、支持下，采取更加扎实有

效的措施，推动建议办理工作迈上新台阶，努力为我市打造

苏南绿色崛起品质城市作出更大贡献。
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